

DIARIO DE LA MARINA.

ORGANO OFICIAL DEL APOSTADERO DE LA HABANA.

EDICION DE LA TARDE.

TELEGRAMAS DE ANOCHE

NACIONALES

Madrid, septiembre 21.

RUMOR DESMENTIDO

Se ha desmentido oficialmente que el Romano Pontífice haya resuelto la cuestión pendiente entre el ministro de Hacienda y el obispo de Mallorca.

EMPRESTITO

El señor Ministro de Hacienda está ultimando el empréstito sobre el impuesto de navegación.

CAMBIOS.

En la Bolsa no se cotizaron hoy las libras esterlinas.

EXTRANJEROS

Nueva York, septiembre 21.

INSTRUCCIONES

DE WOODFORD

Dicen de Washington en *Herold*, que la nota entregada a Mr. Woodford para presentar al Gobierno español, abunda en el deseo explícito de conservar la buena amistad de España, y que a menos que de esta no salga la iniciativa, es de esperarse que aquella no sufrirá en lo más mínimo.

Agrégase que Mr. Mac Kinley favoreció en un tiempo la idea de que se adoptasen medidas más radicales; pero ha variado de opinión, una vez que los hombres de negocios le han demostrado el deseo y la necesidad de abstenerse de toda determinación que tienda a perturbar la marcha de los negocios y a provocar una guerra con España.

(De nuestra edición de la mañana.)

TELEGRAMA DE ANOCHE

EXTRANJERO.

Nueva York, septiembre 21.

EFFECTOS

DE UNA FALSA NOTICIA

Los fondos americanos han cerrado flojos en Berlín y Frankfurt, debido al artículo ya desmentido, que publicó ayer el *Temps* de París.

También ha bajado el cuatro por ciento español en París, por haberse creído en la supuesta actitud de los Estados Unidos.

DE HOY.

Nueva York, 22 de septiembre.

EN GRECIA

El pueblo griego se muestra muy indignado de los términos en que se han firmado los preliminares del tratado de paz con Turquía, y se cree que las Cámaras habrán de rechazarlos.

EN ITALIA

Se ha sentido un sacudimiento del terreno en Roma y otras poblaciones de Italia, y asimismo en Trieste.

EN BUDA PESTH

Dícese que la detonación que se sintió en Buda Pesth a la salida de los Emperadores de Austria y de Alemania para las maniobras militares, fue debida a un disparo de cañón con que se acostumbra allí señalar la aproximación de las fuertes neblinas.

Esto no obstante fué tal el pánico, que setenta y seis personas han sido estropeadas en la huida.

LAS ISLAS HAWAII

El Senado de Hawaii ha ratificado el traslado de anexión de dichas islas a los Estados Unidos.

MR MC. KINLEY.

El Presidente Mc. Kinley ha salido para el estado de Massachusetts a pesar de que algún miembro de su gabinete le aconsejaba que se quedase en Washington.

MR. WOODFORD

Sigue asegurándose que las instrucciones que llevó Mr. Woodford a España están redactadas en el carácter más amistoso y conciliador.

FALLECIMIENTOS

Han fallecido el Cardenal Guarino y el general Bourbaki.

NAUFRAGIO

El vapor *Yca*, que conducía a un bordo cincuenta pasajeros, se fué a pique durante un fuerte viento, por haber chocado con otro buque al entrar en el puerto de Fiume, en Hungría. La mayor parte de dichos pasajeros y de la tripulación se ha ahogado.

LLEGADA

Ha llegado procedente de la Habana, el vapor *Oriaba*.

LO DEL TIMBRE

He aquí la carta del señor Intendente General de Hacienda que recibimos anoche y a que aludimos en uno de los sueltos de nuestra edición última:

Señor Don Nicolás Rivera.

May señor mio de mi mayor consideración: esta Intendencia General, que presta especial atención a las cuestiones de Hacienda que trata la prensa, se ha enterado de los sueltos de fondo publicados en el periódico de su digna dirección, y muy particularmente del que ha visto la luz en el número de hoy con el epígrafe de "Insistimos."

En contestación debo manifestarle que este Centro sigue con gran interés los incidentes todos a que dá lugar el descubrimiento del hecho de que se trata, pero que no es el llamado a intervenir hoy por hoy directamente en el asunto, sino la Administración de Hacienda de la provincia, a quien está sometido el caso en primera instancia, pudiendo tener usted la seguridad de que dicha oficina hará recaer el peso de la Ley sobre los que resulten culpables, ya sean funcionarios públicos o contribuyentes, y que en último caso unos y otros tienen expedito el derecho para recurrir en alzada a esta Intendencia, en la forma que las leyes determinan, contra las resoluciones que adopte el Administrador de Hacienda, sin que le sea lícito a aquella suspender el procedimiento, como tampoco le es a los tribunales suspenderlo cuando está en estado de sumario.

Aprovecha gustoso esta ocasión para reiterarse de usted atento y seguro servidor

Q. B. S. M.,
Emitio Fagoaga.

Septiembre 21, 97.

Agradecemos al señor Fagoaga su atención en darnos las explicaciones que preceden, las cuales constituyen para nosotros una fundada esperanza de que el expediente ó expedientes de que se trata han de ser resueltos en estricta justicia.

Es más, creemos que el propio señor Administrador Principal de Hacienda de esta provincia, declarará, sin necesidad de que se recurra a la alzada, la irresponsabilidad de los comerciantes y fabricantes de tabacos y cigarros, en cuyas pólizas de exportación han aparecido a posteriori sellos del timbre ya usados.

Justicia á España

Al dar cuenta *Le Gaulois* y el *Journal des Debats* del superávit de nueve millones 740,000 pesetas que ofrece la liquidación del presupuesto último de España, según los datos que publicó la *Gaceta*, reconocen aquellos periódicos que es la recaudación más grande que se ha obtenido hasta ahora, y que de no existir las guerras coloniales, el presupuesto de España sería uno de los que mejor se equilibrasen en Europa.

Aunque es lo que en justicia procede decir, no por eso es menos de agradecer el juicio honroso de la prensa francesa, que tanto favorece á nuestro crédito.

LA ENTREGA DEL "CARLOS V"

Cádiz, 3 (820 noche).—La comisión presidida por el general Reinoso ha acabado esta tarde de hacerse cargo del *Carlos V*.

Mañana se arbolará en el acorazado la bandera de los buques de guerra, y el miércoles próximo se pondrá en marcha hacia el Havra, donde quedarán montados en el barco dos cañones de grueso calibre.

Anoche se hicieron las pruebas de electricidad con buen resultado.

Hoy han visitado el buque muchas personas y entre ellas el capitán de navío D. Rafael Micón, que fue quien presentó el primer proyecto de construcción.

Reunida hoy la junta receptora, ha acordado mandar mañana el acta de entrega al Ministro de Marina.

Créase que éste mandará su aprobación telegráficamente y el buque quedará izada la bandera de guerra en el *Carlos V*.

SOBRE TABACO

La petición elevada por cable hace algunos días al Gobierno con el informe favorable del señor Fagoaga y el apoyo del señor general Weyler, para que se rebajaran los derechos con que el nuevo arancel grava el tabaco cosechado fuera de la provincia de Pinar del Río, ha sido resuelta, también por cable, en el día de ayer, por el señor Ministro de Ultramar en el sentido de que para el tabaco cosechado en las provincias de Matanzas, Santa Clara y Puerto Principe rija el arancel antiguo hasta que resuelva el futuro Consejo de Administración.

EL TIEMPO

El R. P. Gangotzi, director del Observatorio del Real Colegio de Belén, nos remite para su publicación la siguiente comunicación:

Habana, 22 de septiembre de 1897.

DOS CICLONES

En la nota á la prensa local del día 7 del presente mes, dimos algunas de las razones que había para negar la existencia de ciclón alguno en el mar del Sur, en el golfo de Honduras, el día 3; hoy podemos añadir que el primero del actual salió un barco de Trujillo para la Habana, y no encontró la menor señal de ciclón: tuvo varios días de calma.

El sábado (18) las corrientes superiores procedían del NW. y NW½N, algunas inferiores del segundo cuadrante: el domingo (19) c. del N½NW, c. del NW., algunas inferiores del SSE, y SW½S; lunes (20) c. del NW½N, c. del NW., las inferiores SSW, SW½S y WSW.; arco cirroso mal definido al N., c. y c. divergentes del mismo rumbo.

La constante procedencia de las corrientes superiores del cuarto cuadrante, como consta de las precedentes observaciones, y la lenta organización de las inferiores, regidas por las primeras, indican claramente que el ciclón no se ha formado en el mar del Sur, sino en el golfo de México: probablemente al W ½ S. W. de Tampa.

Los Sres. Capitanes de los vapores correos españoles que salieron el lunes, iban con noticias de la tormenta ciclónica, de escasa pendiente el 20, pero casi en perfecta formación. Opinamos que entro ayer en el Atlántico y adquirió mucha energía, á juzgar por la actividad de las corrientes.

L. Gangotzi J. I.

ATENTADO

CONTRA EL

JEFE DE POLICIA DE BARCELONA

En *La Correspondencia de España* de 4 del corriente, llegada hoy por la vía de Tampa, encontramos los siguientes pormenores acerca del atentado de que fué objeto el jefe de policía de Barcelona:

(POR TELEGRAMA)

Barcelona, 4, 1 m

(Urgente).
Un desconocido ha agredido la noche última, en mitad de la plaza de

Cataluña, al jefe de la policía judicial, señor Porta, ocasionándole una herida.

El agresor fué preso.—*Figuerola*.

Barcelona, 4, 2:30 m.

(Urgente).
A las doce y media de esta noche, encontrábase el jefe de policía judicial de esta provincia, D. Narciso Porta, teniente de la guardia civil, con D. Juan Teixidó y varios amigos en la entrada de la Rambla de Cataluña, cuando se acercó al grupo un sujeto llamado Ramón Sempau, joven de 26 años, hijo del ex-diputado provincial republicano Sempau Berenguer, el cual, dirigiéndose al Sr. Porta, le disparó un tiro á boca de jarro, incrustándole el proyectil en la espalda.

Porta contestó al agresor con dos tiros, y éste á su vez le causó otra herida en el pecho.

Acudieron varios agentes de policía, que salieron en persecución del agresor, haciéndole hasta doce disparos.

Sempau corría y de vez en cuando se paraba un momento, volvía la cara y disparaba también sobre sus perseguidores.

De este modo llegó Sempau á la cervicería de Munich, sita en la misma plaza. Penetró en el establecimiento haciendo fuego sobre un camarero, con lo cual se produjo la consiguiente alarma.

El camarero, llamado Ramon Font, resultó herido en el tercio medio de la pierna derecha.

El jefe de la policía gubernativa señor Plantada y los agentes lograron acorralar en una habitación sin salida y desarmar al Sempau, para lo cual el Sr. Plantada le dió un fuerte golpe con el bastón.

Una vez sujeto le registraron, encontrándole dos duros y un documento redactado en francés, y que le comprometió gravemente, según se dice.

Sempau sólo decía: "No soy anarquista."

Según se ha dicho de público, el motivo de la agresión ha sido el siguiente: Hace dos años se encontraba Sempau con varios amigos en el teatro Novedades. Durante la representación promovieron fuerte alboroto, haciendo ruidosas manifestaciones filibusteras y silbando la bandera española, que por requerirlo la obra figuraba en aquellos momentos en la escena.

Entonces Porta lo detuvo y los tribunales condenaron á destierro á Sempau, que por tal causa marchó á Francia donde, tomándole por anarquista, le expulsaron del territorio, regresando

á Barcelona con el solo objeto de vengarse de Porta.

Porta, acompañado de Teixidó fué á la casa de socorro, donde el médico le reconoció dos heridas en la parte superior del pecho, y á Teixidó otra penetrante en la espalda.

Al subir al carruaje el público le tributó una verdadera manifestación de simpatía, y pasado el primer momento de pánico, se agrupó delante de la cervicería donde Sempau continuaba custodiado por la policía, costando trabajo á ésta que la gente no se tomara la venganza por su mano.

La alarma producida por este suceso fué grandísima, y al escuchar la repetición de los disparos, el público huýó en todas direcciones.

Los cafés, llenos de público á la sazón quedaron desiertos.

Fuerzas de la guardia civil de caballería tuvieron que despejar la plaza y custodiar al criminal, al que se condujo al gobierno civil, donde á la una de la madrugada le interrogaba la primera autoridad civil.

Un grupo numeroso seguía al carruaje dando gritos de muerte contra el agresor.

El gobernador ha visitado á los heridos.

Otra de las versiones que circulan acerca de Sempau es que éste fué procesado por haber publicado unas hojas clandestinas para que los soldados se negaran á ser embarcados para Cuba.

Lo positivo es que el jefe de la policía señor Porta le reconoció perfectamente al ser agredido.

A pesar de lo avanzado de la hora del suceso todo el vecindario se ha enterado y protesta con la mayor indignación.

FIGUEROLA

MOVIMIENTO MARITIMO

EL COSME DE HERRERA

Ayer tarde salió para Sagua y Caibarien el vapor *Cosme de Herrera*, llevando carga y 27 pasajeros.

EL ADELA

Procedente de Caibarien y saguas, fondeó en puerto esta mañana, el vapor costero *Adela*, con carga y 13 pasajeros.

EL MASCOTTE

Conduciendo la correspondencia de Europa y los Estados Unidos, carga general y 25 pasajeros, entró en puerto esta mañana el vapor americano *Mascotte*, procedente de Tampa y Cayo Hueso.

EL CADIZ

Con rumbo á Matanzas salió ayer tarde el vapor español *Cadiz*.

24 de Septiembre

día del simpático nombre MERCEDES

La Abaniquería LA NOVEDAD acaba de recibir un regio surtido de abanicos. Di-abanicos son los más lindos que se han fabricado hasta el día. 60 modelos distintos, exclusivamente fabricados para LA NOVEDAD. Ya saben las amigas y amigos de las MERCEDES; precios de situación.

LA NOVEDAD, Galiano 81
Teléfono: LA NOVEDAD

C 1330

2-22

42-23

Qué se impone la economía es tan verdad

como el hecho de que TRES es el resultado de la suma de UNO más UNO más UNO.

OS PROONGO UN MEDIO

Medio kilo de polvos de arroz..... 20 centavos
Un litro de verdadera Agua de quina 60 centavos
Un frasco de vaselina perfumada.... 15 centavos
Un jabón fino, pero fino de verdad.. 10 centavos
Un cepillo francés para los polvos.. 25 centavos
Uno id. id. para los dientes.. 25 centavos
Uno id. id. para los dientes.. 20 centavos
Teneis pues, por un peso 75, vuestro tocador surtido y flamante, exquisito y moderado.
Id, pues, á los grandes almacenes de sedería y perfumería del

BAZAR INGLÉS

Galiano 72, y entre un millón de artículos más, hallaréis los ya enunciados.

"Bazar Inglés" Galiano 72, á tres puertas de la "Casa Grande"

C 1300

FUNCION PARA HOY 22 DE SEPTIEMBRE.

A las ocho: Los Africanistas.

A las nueve: KI-KI-RI-KI

A las diez: Pension de Demoiselles.

TEATRO DE ALBISU

Gran Compañía de Zarzuela.

FUNCION POR TANDAS.

C 1303

15-16 34

PRECIOS POR CADA TANDA.

	Oro.	Billetes.
Gr. de 1 ^o 2 ^o 3 ^o 4 ^o 5 ^o 6 ^o 7 ^o 8 ^o 9 ^o 10 ^o	\$ 2.00	\$ 8.00
Falcos 1 ^o y 2 ^o piso.....	1.25	2.00
Luneta con entrada.....	0.50	0.50
Entrada con idem.....	0.50	0.50
Asiento de tertulia.....	0.15	0.20
Idem de paraiso.....	0.10	0.15
Entrada general.....	0.30	0.50
Entrada á tertulia ó paraiso.....	0.20	0.30

ENTRE PAGINAS

Recuerdos de Cánovas

(1850-1897)

EL PARNASILLO

(SEMBLANZAS E IMPRESIONES.)

Cuando lejos de Madrid, en la apacible calma de esta costa montañesa, buscaba alivio a la postulación de mis nervios, fatigados por la continua agitación de la vida moderna...

Al horror que me produjo el monstruoso crimen de que ha sido víctima uno de los hombres más eminentes de la España contemporánea...

Aún no había yo cumplido diecisiete años la primera vez que tuve la satisfacción de estrechar la mano del varón ilustre cuya pérdida lamenta hoy toda España...

¡Ay! Desde el día en que Cánovas y yo nos hablamos por primera vez hasta la hora infamada en que el arma de un infame asesino cortó inesperadamente la carrera del insigne hombre de Estado...

NO HAY TEMOR, NO SEÑOR

De fe cristiana y entusiasmo llenos, predicamos la economía, la hacienda y todito lo demás, juntamente con las tiras de chaconat de 10 dedos de ancho a 10 cts. vara y las de una cuarta a 20 cts. Aquí se predica y se dá trigo al propio tiempo...

72 GALIANO 72, á tres puertas de "La Casa Grande"

FOLLETIN

MARGARITA O DOS AMORES

NOVELA ESCRITA EN FRANCÉS POR MAD. DE GIRARDIN

Se empeña entonces una hostilidad orgullosa entre él y la mujer amada con demasía. La guerra se declara involuntariamente; el amor... es la suprema injusticia...

fiando en lo porvenir y dilatando su mirada por los falaces horizontes de la vida, buscábanse atraídos por el puro y desinteresado amor de las Letras y las Artes...

En estos momentos tristísimos, evocados por la intensidad de mis recuerdos, se levantan en mi pensamiento, con todo el relieve de la realidad, los lugares, los hombres y las cosas de aquellos días...

Varias mesas de nogal—pocas, porque la pequeñez del recinto no consentía mayores ensanches y además porque eran suficientes y aun sobraban para el escaso consumo que los habituales parroquianos hacían...

Guardaba la puerta, impidiendo la entrada por aquel lado en el templo de Talía, á los que no iban provistos del correspondiente pase, un viejo acomodador del teatro, empaquetado en su librea...

¿Cuanto pasa en el mundo?—Porque es amada. ¿Por qué esta mujer, cuya voz es tan buena y que cantaba tan admirablemente, ha dejado el canto?—Porque es amada, y precisamente á causa de ese mismo canto que abandona...

¿Cuanto pasa en el mundo?—Porque es amada. ¿Por qué esta mujer, cuya voz es tan buena y que cantaba tan admirablemente, ha dejado el canto?—Porque es amada, y precisamente á causa de ese mismo canto que abandona...

los IV, alimentadas con aceite y engrasadas con flores de trapo, alumbraban, ó mejor dicho, rompían la semiobscuridad de las empedradas y ahumadas paredes del clásico café, donde apenas se atrevían á asomarse los profanos y en el cual era seguro encontrar, en las horas de los espectáculos teatrales, á los autores que entonces gozaban del favor del público...

Allí, seguido de su fiel compañero de glorias y fatigas, D. Antonio Alcalá Galiano—elocuente orador, no muy bien tratado físicamente por la Naturaleza, pero que al hablar se transformaba hasta parecer hermoso—acudía algunas noches el insigne duque de Rivas, cuya imaginación, rebelándose contra las injurias del tiempo, se conservaba fresca, lozana y fecunda para inventar cuentos y chascarrillos que, por la vivacidad y gracia con que los refería, llegaba á creer verdaderos él mismo...

Ocupaban generalmente la parte central del café, literatos y poetas que estaban en la madurez de su talento ó habían llegado á la plenitud de su fama. Era de los primeros en acudir el autor de Guzmán el Bueno y Carlos II el Hechizado, D. Antonio Gil y Zárate, entonces director de Instrucción pública, varón integérrimo y austero, ni alto ni bajo, grueso, pero en palabras, que parecía estar siempre ensimismado, y contra quien, por inexplicable antipatía, agotó el caudal de sus crueles epigramas el satírico Villergas...

Abanicos de fantasía PROPIOS PARA REGALOS SOMBRILLAS DE NOVEDAD "La Complaciente y La Especial" OBISPO 99 SEPTIEMBRE C. meng. el 10.—L. nueva el 26. Sale el Sol 5:49.—Pónese 5:55. 24 VIERNES N. SRA. DE LAS MERCEDES.

¿Cuanto pasa en el mundo?—Porque es amada. ¿Por qué esta mujer, cuya voz es tan buena y que cantaba tan admirablemente, ha dejado el canto?—Porque es amada, y precisamente á causa de ese mismo canto que abandona...

de Moratín, no hacía más que anticiparse con otros, llegó á creer que ningún puesto oficial ajustaba bien á la grandeza de sus méritos, y prefirió arrastrar la triste vida de bohemio, á admitir los altos cargos diplomáticos que en distintas circunstancias le ofrecieron amigos y adversarios...

Era también asistente asiduo á la tertulia del Parnasillo, D. Juan Eugenio Hartzenbusch, que andaba siempre mariposeando de mesa en mesa y tenía para todos alguna palabra agradable y cortés. Aquel hombrecillo, afeitado como un clérigo, de cabeza menuda, ojos inquietos y trato familiar, ocultaba bajo tan modesta apariencia una voluntad tenacísima, aunque nada batalladora...

Empresa difícil sería la de referir los lances cómicos, dramáticos, y hasta líricos de que fué testigo el café del Príncipe en aquellos días ya medio olvidados, y requeriría más espacio del que dispongo. En otra ocasión es posible que lo intente. Por hoy me limito á ir presentando las figuras más salientes del cuadro, contando con que la perspicacia del lector suplirá las deficiencias del relato y llegará á formarse aproximada idea de lo que sería aquella reunión de hombres de rica fantasía, intencionalmente piadosa y regocijado ingenio.

Prosigo, pues. Compartía con Hartzenbusch, si no el cariño, la preferencia de la gente moza, acaso obedeciendo, sin darse cuenta de ello, á la ley del contraste, el popular autor del drama Don Francisco de Quevedo, y algunos años después primer traductor de Enrique Heine en idioma castellano. Era Enlago Florentino Sanz seca, amojamado; de tez biliosa y humor quebrado. Agudo y áspere como mordaz como el protagonista de su obra, que había tomado por modelo, susurrábase que meditaba de noche, en la quietud y el silencio del sueño, los feroces sarcasmos y sangrientas burlas con que sazonzaba sus conversaciones del día siguiente. Yo no afirmo que esto fuese verdad; lo que sí digo es que sus acerbadas frases y tremendas sátiras claudesquinas le hicieron temible á la corte, granjeándole tanta reputación, por lo menos, como su obra más aplaudida.

Yalía mucho; pero extremó tanto la estimación de sí mismo, que se hizo desgraciado. Metióse en la cabeza que el público no apreciaba sus producciones en todo cuanto se merecían, y para castigarle por su irreverencia, rompió la pluma en la mitad de su ca-

rrera y en la fuerza de sus años. Compañero con otros, llegó á creer que ningún puesto oficial ajustaba bien á la grandeza de sus méritos, y prefirió arrastrar la triste vida de bohemio, á admitir los altos cargos diplomáticos que en distintas circunstancias le ofrecieron amigos y adversarios...

A la salida de los teatros dábase también una vuelta por el Parnasillo don Antonio García Gutiérrez, el primer poeta dramático que tuvo el honor de ser llamado á la escena, la noche del estreno de El Trovador, obra, lo mismo que Don Alvaro ó la fuerza del sino y Los amantes de Teruel, que lleva la castiza marca del verdadero romanticismo español. Entraba en el café rebujado en su capa con embozos de rojo terciopelo, mascando la punta de un cigarrillo apagado y se agregaba al grupo que veía más cerca, siempre serio, meditabundo, casi huraño, no por orgullo, vicio desatentado que no cabía en alma tan delicada y tierna como la suya, sino por ocultas tristezas tal vez, ó por excesiva é invencible modestia.

Cerca de las doce, antes de ir á las tertulias aristocráticas, que entonces comenzaban muy tarde, y en las cuales lucía por su urbanidad y gracejo, pasábase por el café del Príncipe el autor de El hombre de mundo (aún no había compuesto la Muerte de César) el insigne Ventura de la Vega. Era el poeta argentino de trato balagador y ameno; odiaba la melancolía romántica, que llamaban las almas incomprendidas y sentimentales el mal del siglo; vestía con elegante puletería y se hacía notar en donde quiera que se presentaba por su porte distinguido, su pálida y expresiva cara, en que resplandecían dos grandes y hermosos ojos rebosando malicia; su limpia y reluciente calva y sus anchas patillas negras que le daban aspecto, no de literato, sino de banquero acaudalado.

Obligado por la necesidad, única fuerza capaz de vencer su ingénila indolencia, y cuando todavía no había conquistado la altísima reputación que después tuvo, surgió, casi solo, de traducciones y arreglos, magistralmente hechos, algunos superiores á los mismos originales, los más importantes teatros de la corte, por espacio de varias temporadas. Este período de actividad febril contrasta singularmente con toda la vida de Ventura de la Vega, que, según pública voz y fama, era abandonado y perezoso en grado sumo. Cuéntase que perdió la primera secretaría de la embajada de París, por no haber tenido fuerzas para madurar é la hora que salía la diligencia de Francia. Por espacio de un mes estuvo encargando todas las noches á su ayuda de cámara que le despertase al romper el alba. El pobre criado cumplía con puntualidad el encargo, llamándole apenas amanecía. Ventura de la Vega se incorporaba sobresaltado, lanzándole una mirada aterradora, y luego, dejándose caer pesadamente sobre los mullidos colchones, le despedía con cajas destempladas. De esta suerte, sin que, á pesar de los buenos propósitos de la víspera, se decidiera ninguna día á esperar vestido la rosada faz de la aurora, dejó transcurrir, con creces, el plazo reglamentario para tomar posesión de su destino, y fué declarado cesante. La anécdota me parece pura leyenda; pero es lo cierto que él hizo cuanto pudo para acreditar su proverbial desidia, poniendo en la carpeta de un voluminoso expediente del ministerio de Estado la siguiente rondalla, que se ha hecho vulgar:

Duerma en paz este expediente mientras otro oficial llega, que Ventura de la Vega no quiere meterle el diente. Recibido con júbilo en todos los corrillos, andaba de un lado á otro ha-

ciendo reír á las personas más graves con sus graciosas salidas, el pobre Narciso Serra, á la sazón oficial de caballería. Tenía una figura esbelta; era delgado, rubio, de facciones casi infantiles, aunque ya marchitas, que contrastaban con el tono escéptico y burlesco que hacía alarde en los años más floridos de su juventud. Desde muy niño mirábase como un prodigio en los círculos literarios, por su portentosa potencia de improvisación, que le servía de escudo contra sus mismas calaveradas, en los trances más apurados. Confiando en la excepcional facilidad de su número, escribía las poesías líricas, como más tarde escribió la mayor parte de sus obras dramáticas y cómicas, en la mesa de algún café, entre el bullicio de la gente y al correr de la pluma. Ponía su musa al servicio de todo el mundo, por un almuerzo, por un halago, por una promesa no siempre cumplida, y si fuese licita la investigación de la paternidad, maravillaría el número de obras, firmadas por sus amigos y explotadores, que son hijas abandonadas ó vendidas de su inagotable ingenio.

He hablado de sus calaveradas, y necesito en justo desagravio, debido á su memoria, hacer una aclaración. Ligero, inclinado al placer, como todos los muchachos de imaginación inquieta y desarreglada, con el recuerdo aún reciente de la desordenada vida de lord Byron y Espronceda, ídolos de la generación poética á que pertenecía, tal vez incurrió en extravíos y lecuras más perjudiciales para él mismo, que contrarias en absoluto al sentido moral. Porque tenía un corazón sano, honrado y religioso, como se vio después, cuando postrado por cruel enfermedad en el lecho del dolor, donde pasó parálitico y solitario quince años ó más de su atormentada existencia, edificó á cuantos le habían creído rebelde á todo freno, con la serena grandeza de su resignación, la humildad de sus costumbres y su cristiana muerte.

Con la cabeza coronada de abundante cabello, erguida altamente sobre los robustos hombros, la fisonomía cejijunta, pero noble, y los espesos bigotes caídos sobre la comisura de sus labios sensuales y desdénosos, presentábase en el Parnasillo de tarde en tarde, pisando recio y metiendo ruido, el poeta venolozoso José Heriberto de Quevedo, por cuyas venas corría, como atestigüen con documentos fehacientes, la sangre de nuestro gran satírico del siglo XVII. Distinguiase el literato á quien nombro por su espíritu quietesco, muy en armonía con su naturaleza física, el cual le llevó, siendo republicano, á desafiarse con un redactor de El Líbano, luego extinto novelista, en favor de la reina doña Isabel II, ó como el nuevo caballero andante decía, por el honor de la dama ofendida. Cansado ó nada satisfecho de sus éxitos, renunció pronto al cultivo de las letras, dedicándose á la carrera diplomática. Representó á España en algunas naciones del Norte de Europa, y pereció trágicamente durante el sitio de París, empujado al peligro sin necesidad y sin gloria, por su indolente impaciencia y aventurera. Frequentaban también el café del Príncipe: Rodríguez Rubí, poeta dramático de moda é introductor en la escena nacional de la comedia política, con sus puntos y ribetes de aristofanesca; Patricio de la Escosura, nervioso, móvil é impresionable como un pájaro asustado, autor de comedias, novelas y obras de administración, pero sobre todo, orador discreto y á la vez fogoso, que improvisaba con espontánea elocuencia, sin más que abrirle camino, sobre las materias más abstractas y desconocidas para él, porque su claro entendimiento era—perdónese me la vulgaridad de la comparación—como esponja que todo lo absorbía y como estómago robusto que todo se lo asimilaba; el cantor de las flores, Pepe Selgas, suave y delicado como un aroma, pero mortal enemigo de la civilización moderna; Ventura Ruiz Aguilera, cuya Elegía á la muerte de su hija bastaría, sino tuviese más, para hacer

Gran Café de Tacón

Favorecido como se halla diariamente por lo más selecto de esta sociedad, su dueño publica con gusto la lista de los helados que no faltan nunca y son los siguientes: Mantecado—Fresa—Crema de chocolate de la acreditada marca "La Española" de Madrid—Vainilla—Guanábana—Piña—Granizado de limón—María Carlota—Anón—Crema de Anón—Champola y TORTONIS El Lunch está perfectamente surtido con todo lo mejor, tanto en fiambres como en vinos, no faltando nunca el sabroso embuchado y los jamones de la Sierra de León al por mayor y menor, tanto en esta casa como en el Restaurant DOS HERMANOS.

emplación; y se adivinaba, que amargos y dulces recuerdos venían sucesivamente á su memoria, pues unas veces levantaba los ojos al cielo con terror, y luego miraba á la joven llena de placer; á una lágrima desprendida por el dolor sucedía una sonrisa de felicidad. Al fin, expresando con una sola palabra todos sus temores pasados y sus presentes alegrías, —¿Os encontráis bien, Margarita! dijo, suspirando. —¿Oh! tenéis mucha razón para dudar; esta vez os confieso que tuve miedo; creí llegada mi última hora, respondió ella. —¿No digáis eso! exclamó él. Y el joven, cediendo á su emoción, arrojó los pinceles sobre la mesa, y fué á arrodillarse junto á Margarita. —Nunca, nunca he pensado—replicó el joven—que hubiese el menor peligro en esta fiebre; pero os veía tan... —No mintáis, Esteban—interrumpió la joven enferma—tuvisteis miedo, y más que yo... y aún no estais muy joven, al parecer enferma. No había en todo el salón más que esas dos personas, pero los demás habitantes del castillo estaban allí representados por sus atributos. Se veía sobre una silla, un gran castaño de labor coronado con un par de magníficas antiparras; lo que delataba la asistencia de una señora de edad. En un ángulo del salón se ostentaba un soberbio trabajo de madera, significando que había también un niño. La joven enferma, pálida, pero con la sonrisa en los labios, tenía la cabeza apoyada sobre una almohada, en completa inmovilidad; y el joven, sentado delante de ella, la dirigía dulces y penetrantes miradas, se pretextó de hacer su retrato. Alguna vez parecía como que olvidaba el pretexto, parándose en su pensamiento, absorto por esta tierna con-

perdurable su memoria en las letras patrias; José María Díaz, el último de los románticos, é imitador á veces feliz de Shakespeare, á quien se llamaba por antonomasia el poeta; el inspirado Paco Zea, cuya vida fué un poema doloroso; Miguel de los Santos Alvarez, discípulo predilecto de Espronceda y continuador del Diabolo Mundo, muy inferior al poema de María, que dejó sin terminar; el cubano Francisco Orgaz, sordo como una tapia, y que, según murmuraban los "malévolos", se había roto el tímpano con la resonancia atoradora de sus versos; y otros muchos escritores más, buenos, medianos y malos, cuya enumeración omito, porque sus nombres se escapan á mi memoria. ¡Ay! Todos cuantos intervinieron de alguna manera en este magnífico período de la literatura nacional, descansan ya en la paz del sepulcro. ¡Todos, no! Quizás algunos rezagados, perdidos en la soledad y en la sombra, resisten todavía la acción corrosiva del tiempo, semejantes á las hojas secas y amarillentas que continúan tenazmente adheridas á su rama, después de haber desmenuado los duros vientos de otoño el árbol en que crecieron.

Cerca de la puerta de entrada del Paraisillo, en las primeras mesas de la izquierda, congregábase el grupo bullicioso de los recién llegados al campo de la política, de la literatura y de las artes. Como los catecúmenos no pasaban del atrio del templo mientras no están suficientemente instruidos en los dogmas de la religión, aquel cenáculo bastante numeroso de la gente nueva, de donde habían de salir tantos hombres de Estado, literatos, poetas, oradores, artistas y altos empleados de la administración y la magistratura, concurrían al modestísimo café del Príncipe para recibir de los maestros, como lo habían hecho las generaciones anteriores, el bautismo, ó más bien la confirmación oficial de su talento. Allí figuraban en primer término, para no hablar más que de los muertos, un gallardo mozo de contextura atlética, de busto y cabeza leoninos, de voz sonora y contagiosa alegría, que había de enriquecer en el transcurso de los años el teatro español con sus grandiosas creaciones, y otro muchacho, pálido, imberbe, de rostro amañado y ojos vivos y penetrantes, cuya mirada casi provocativa, tal vez por efecto de su miopía, templaban apenas los críticos de unos lentes que su dueño manejaba con cierto desenfado, muy cercano á la impertinencia. Llamábase el uno Adelardo López de Ayala, inmortal autor del Hombre de Estado, el Tejado de vidrio, el Tanto por ciento, Consuelo y la admirable oración fúnebre, solemne y conmovedora como un salmo, que pronunció desde el elevado sitial de la presidencia del Congreso, con motivo del fallecimiento de la reina doña Mercedes. El otro joven era Cristino Martos, orador realmente maravilloso, que hablaba con la corrección de un libro clásico, y de cuyos labios brotaban, relampagueando imágenes, chistes, sarcasmos ó ideas atrevidas, todo en reventido rollo como las chispas de un hierro candente sometido al yunque. Demócrata convencido y agitador incansable, aunque más temerario que valiente, se alió al salir de las aulas en el partido avanzado; adquirió por su apasionada elocuencia envidiable notoriedad, y llegó á ser, con el tiempo, el Verbo luminoso, aunque no siempre reflexivo, de la revolución de septiembre.

En aquel grupo, compuesto, como he dicho, de jóvenes despiertos y animosos, algunos de los cuales "han continuado gloriosamente la historia de España", descollaba sobre todos sus compañeros, por la amplitud y la altura de su mirar, lo certero de su juicio, la firmeza de su carácter, y las mismas inflexiones de su voz, autoritaria y sugestiva, el ilustre estadista que una mano traidora ha borrado del número de los vivos.

Descubriábase bien á las claras, al verle y oírle, que pertenecía á la raza férrea de seres superiores formados por la Providencia para mandar hombres y regir pueblos. Donde quiera que estaba, le correspondía el primer puesto por derecho de conquista. Era osado, absorbente, impetuoso, y no se necesitaba mucha penetración para comprender que aquel joven de ancha y cuadrada cabeza, como la de algunos cesáres romanos, de paso torpe y vacilante, por la cordedad de su vista, pero de entendimiento ágil y voluntad resuelta, estaba llamado á influir en un modo decisivo, si no se malograba, en los futuros destinos de la nación española. Y así ha sucedido, en efecto. Desde el año de 1854 no ha dejado de intervenir, cada vez con mayor autoridad y poderío, en la política nacional, hasta que un horrendo crimen le ha arrebatado, en el apogeo de su grandeza, al cariño de una esposa amantísima, á la solicitud de sus deudos, á la admiración de sus amigos, al respeto de sus adversarios y al servicio de la patria.

La muerte es una gran conciliadora, ante cuya sombra, pero serena magestad, enmudecen las pasiones humanas. No para mí, que siempre le quise bien, sino hasta para sus mayores enemigos, Cánovas del Castillo debe de ser inviolable y sagrado, porque hay algo más cobarde é infame que insultar á una mujer indefensa, y es injuriar á un muerto. Las mismas ruinas que se ensañan con los cadáveres, son de la naturaleza de los buitres y los chacales.

Quédese, pues, para la historia, escrita por las generaciones venideras, exentas de nuestros amores y nuestros odios, y seguramente más imparciales, la tarea de juzgar al hombre de Estado; yo, por mi parte, me concreto en esta ocasión á consagrar en unas breves líneas, antes de concluir este artículo ya demasiado extenso, un recuerdo á las cualidades y virtudes del hombre privado.

Fiel y consecuente con los compromisos contraídos en la primavera de la vida, nunca se olvidó de ellos, y para sus compañeros de la infancia y sus camaradas de la Universidad, cualesquiera que fuesen las circunstancias en que se hallaran, jamás estuvieron cerradas las puertas de su corazón. Favoreció cuanto pudo á los humildes, amparó á los menesterosos y acrecentó á los que, por su inteligencia lo merecían, y aún á los que no lo merecían, pues muchos debieron su elevación y su fortuna, no á los propios merecimientos, sino á la amistad del poderoso hombre de Estado.

Era en el comercio ordinario de la vida, afable, comunicativo y complaciente. Corriase el riesgo, hablando con él, de que el diálogo empezado degenerase con facilidad en monólogo; más esta propensión á monopolizar la palabra, no era exclusivamente suya; es muy común en casi todos los grandes oradores, y en otros muchos, que no pueden alegar siquiera la facultad de serlo.

Tenía fuertes saudades, como el mar, pero también como al mar, le duraban poco, y recobraba sin esfuerzo la calma. Acostumbrado á la dominación no pecaba de sufrido; ¡Desgraciados de aquellos que, llamándose sus amigos, contrarían sus planes ó desoyesen sus órdenes! Seguros podían estar de que en los primeros momentos y en la confianza de su tertulia íntima, no les dejaría hueso sano, con su caustica mordacidad, exuberante de ingenio. Pero cuando se aplicaba la cólera, ó se le sometían los discursos, ó el éxito cicatrizaba la herida, solía ser en el encomio de los mismos á quienes había agravado, tan extremado y excesivo como lo había sido en el vituperio.

Gustábase prestar protección á los escritores y artistas desvalidos, siendo muchos los que le deben el pan de cada día y la relativa tranquilidad de espíritu para dedicarse á sus aficiones favoritas. No era preciso que los interesados se lo pidiesen, porque no buscaba la gratitud; bastaba conque alguna persona, en cuyo buen juicio tuviese confianza, se lo recomendase, para que se apresurara, con una espontaneidad que revelaba la generosidad y la nobleza de sus sentimientos, á remediar en lo posible la suerte de los escritores y artistas desgraciados.

Por sus inclinaciones y sus gustos era, ante todo y sobre todo, literato. Ha muerto sin haber podido realizar los dos deseos más ardientes de su vida: escribir un drama que fuese aplaudido del público, ó una gran obra de Historia, géneros por los cuales sentía especial predilección. Tengo certidumbre, por lo que en distintas ocasiones oí de sus labios, que, en medio de las zozobras y amarguras del Gobierno soñaba alguna vez con la idea de emplear los últimos días de su vida y el caudal de su estudio y su experiencia en componer, ya retirado de los negocios y en el reposo de su hogar, algún libro importante que cerrase honrosamente á los ojos de la generación venidera su fecunda historia de escritor, de filósofo y de hombre de Estado.

Dios no lo ha querido así, llamándole á su seno sin que lograra satisfacer tan honrosa aspiración. Pero ¿qué importa! No lo necesita para la perpetuidad de su nombre. La mano criminal que ha pretendido abismarle en el olvido de la tumba, ha abierto para él, por designio providencial, esa prolongación del recuerdo, más ó menos relativa, que el humano orgullo llama inmortalidad. Ha tenido un fin lleno de envidia. Ha muerto mártir del deber y ha sido glorioso por todo un pueblo. ¡Dichoso él! Es lo que más puede alcanzarse en la tierra.

GASPAR NÚÑEZ DE ARZ. Santander, 24 de Agosto de 1897.

CORREO NACIONAL

Del 31 de agosto. Consejo de Ministros. Hora y media, escasamente, estuvieron reunidos ayer tarde en la Presidencia los cinco ministros residentes en Madrid. Antes de comenzar el Consejo conferenció el Sr. Azcárraga separadamente con los ministros de Ultramar, Marina y Gracia y Justicia, tratando con ellos de asuntos de despacho de sus respectivos departamentos.

REORGANIZACIÓN DE LA POLICÍA. De la reorganización de la policía en toda España se ocupó el Consejo brevemente. Antes habían conferenciado sobre ese asunto los Sres. Azcárraga y Cos Gayón. No deja de ofrecer dificultades la elección de personal y esto es lo que más atentamente estudia el ministro de la Gobernación.

PROYECTOS DE GUERRA. Este fué lo más interesante, tratado y resuelto en Consejo. El general Azcárraga llevó el proyecto llamando á las filas el contingente del año actual. Figuran ingresados en Caja 127,000 milos, y de éstos solo se llaman á las filas 80,000, quedando por lo tanto, en sus casas, como excedentes de cupo, 47,000. Los 80,000 que vienen á las filas se distribuyen de la siguiente manera: 40,600 para la Península, Baleares, Canarias y posesiones de África. Los otros 40,000 para Cuba, Filipinas y Puerto Rico. El Sr. Azcárraga manifestó que no hay ni imprevisión ni falta de plan para manejar los recursos á Filipinas. Lo que ocurre esencialmente es que el general Primo de Rivera no pide soldados.

LOS REPURZEZOS

Aparte el contingente que todos los años se destina al ejército de Cuba, se prepara el ministro de la Guerra para mandar mayores refuerzos, que bien pueden llegar á un total de 26,000 hombres. El embarque de esas tropas, que irán para reforzar los cuerpos que operan en Cuba, no comenzará hasta mediados de octubre, á fin de que el desembarco termine en noviembre, época en que pretende el señor Azcárraga que las operaciones entren en un período tal de actividad, que puede hacerse cálculos sobre el término probable de la guerra.

La banda francesa en Asturias

Acaban de llegar á esta capital la banda militar de Tolonense, acompañada por la de la Academia de Artillería de Segovia, las cuales habían sido invitadas por el Municipio ovetense.

En la población está engalanada. Reina extraordinario entusiasmo. En este momento comienza el banquete que obsequia á los recién llegados el Ayuntamiento de esta ciudad.

La fiesta se celebra en el Hotel París. Don José Farciere, alma de las industrias asturianas, regala los habanos y el Champagña.

Muchas familias ovetenses han abandonado sus residencias veraniegas, congregándose en esta capital para recibir un tributo de simpatía al pueblo ovetense. Esta tarde tocarán las músicas en el precioso parque del Bombé.

Esta noche se verificará un brillante concierto en el suntuoso teatro de Campa-mora, á beneficio de los naufragos de Luauco.

Con motivo de la llegada de las bandas la animación es grandísima.—Lana.

NOTICIAS DE LA INSURRECCION DE MATANZAS.

El General Molina regresó á esta ciudad, de operaciones, el bizarro general don Luis Molina, jefe de la brigada de Matanzas.

El general en los veintidós días que ha estado esta ocasión sin volver á Matanzas, ha dirigido sus esfuerzos sobre las partidas que existen en la provincia de la Habana, supuesto que en ésta, merced á sus energías y á los movimientos de las columnas que en ella operan, no quedan enemigos que combatir.

Las primeras operaciones del general, se verificaron entrando por los límites de esta provincia, por Guanamón de Herrera y puntos inmediatos, donde dispuso los grupos que por allí andaban, haciendo presentarse á gran número de los que los componían, á muchos majas la presencia solo de la columna Molina en aquellos sitios.

De dicho punto pasó el general á Cayajabos, montes de Santa Brigida, el inglés y estrabindos de las lomas del Grillo, encontrando el 12 en Providencia, los restos diseminados de una partida á la que causó dos muertos ó hizo un prisionero llamado Francisco Arceaga, quien se hallaba tan estenuado, que había abandonado hacía días el grupo de diez partidas, la cual se mandó después de estar unos cuantos acampado en la mencionada loma, que dista legua y media de Madrida.

En las lomas de Santa Brigida, encontró el general Molina la referida partida batallona y haciéndola cuatro muertos que fueron llevados á Madruga y cogiéndoles infinita cantidad de documentos, cartas y los diarios de operaciones de varias partidas de la Habana.

Al día siguiente al prepararse el general Molina á continuar la persecución de los dispersos, desistió de ello por una conferencia que, se nos dice, celebró con el jefe de aquella zona, coronel Aguilera, á las doce y media de la noche anterior, en Cayajabos, donde aquel se hallaba acampado.

Continuando las operaciones al 17, en reconocimientos por lomas de Camarones, parte de Ponce y Centellas, la fuerza al mando del general sorprendió una partida que devaraban un caballo que habían sacrificado para el rancho, tomándole el campamento á la bayoneta por medio de las riacas y abruptas maniguas donde le tenían, en cuya operación se hizo de noche, por lo que tuvo que asesapar la columna en Vista Hermosa, recogiendo antes cuatro muertos del enemigo, arma y gran número de efectos.

Por nuestra parte tuvimos ocho heridos, algunos de ellos graves.

Al siguiente día, anteyser 18, dispuso el General reconocer extensamente todos aquellos montes, á cuya operación cooperó la columna que mandaba el aguerrido teniente coronel Alfán.

Mientras aquel reconocimiento se efectuaba, el General se apostó con la calculadora en el llano, por si pretendían escapar los rebeldes.

Del mencionado reconocimiento resultó el hallarse los cadáveres de otros cuatro insurrectos muertos en la acción del 17, y varios heridos y una prefectura, que tenían aquellos establecidos en el punto indicado, destruyéndose todo por completo.

Presentados. Se han presentado á indulto: En Coliseo: Eusebio Laferré, sin armas. En Bayamo: Sixto Estrada y Jorge Díaz con revólver, Miguel Armas con tres carabinas, municiones y Lorenzo Rodríguez, sin armas.

En Cárdenas: el moreno Eustaquio Cárdenas, sin armas.

Prisioneros. Por el alcalde de barrio de la Mocha han sido conducidas á esta ciudad é ingresado en la cárcel, doña Isabel Hernández Saavedra, de 0 años, y la menor María Luisa Hernández, de 10 años é hija de la primera ambas hechas prisioneras en las inmediaciones á la Mocha.

De Sagua la Grande.

Septiembre 20. Toma de posesión. Ayer tarde tomó posesión del cargo de Comandante Militar de esta plaza el señor coronel D. Hilario Santander Rodríguez.

En libertad. De orden del General en Jefe se ha puesto en libertad provisional, hasta que se ultime el proceso que por asuntos políticos se le sigue, 33 personas de esta villa, que desde enero del actual están guardando prisión, unos en la cárcel y otros en el Cuartel de Voluntarios.

Tres muertos. La columna del teniente coronel Linares, del batallón de Zaragoza, operando de Jicoté á San Diego del Valle, hizo el sábado tres muertos al enemigo, entre ellos un titulado comandante.

Presentados.

Procedentes del campo enemigo, han efectuado su presentación personal, acogiéndose á indulto, los insurrectos siguientes: En la Encrucijada: blancos Miguel de la Concepción Cabrera, con machete, y José González Díaz.

En Mata: los morenos José López, Ernesto y Marcelino Pequeño.

Entre Ciego y Baracato: el titulado capitán José Alvarez Ortega y seis individuos más, con dos revólvers, siete machetes y cuatro caballos, habiéndose presentado al comandante de la Guardia Civil, jefe de la subzona derecha de guerrilla de don Domingo Lomo y García.

En el destacamento del Central Sateador: José Ramos Hernández Riverón.

DE CARDENAS.

Una partida menor. En infatigable y arrojado Comandante de Batón, don José Molina, sabiendo que por los alrededores de Coliseo merodeaban estorpe ó quince insurrectos, les dió una batida por los montes de Descanso, Morla y Perla, que dió por resultado la muerte de tres de ellos, que fueron conducidos á Coliseo para identificar, presentándose á indulto á dicho jefe nueve individuos, dos de ellos armados.

Nuestra felicitación al bizarro comandante Molina y fuerzas de Batón.

DE MACAGUA

Reconocimientos practicados ayer por Poteirillo y Rosas Coloradas, por el comandante de armas de San Pedro de Mayabón, don Enrique Antón, con una sección de la guerrilla de Calimete, encontró un grupo, que parece va buyendo de la persecución del coronel Aldea, haciéndole dos muertos que fueron traídos al pueblo para su identificación. A los muertos se les ocuparon armas y municiones.

El coronel Delgado, con su columna, cerca de "La Esperanza," batió un grupo al que quitó tres caballos. Después en loma Marota sorprendió una prefectura y cogió seis caballos con monturas, una terceraola, sesenta cartuchos muser y documentos.

DE LAS VILLAS

El coronel Delgado, con su columna, cerca de "La Esperanza," batió un grupo al que quitó tres caballos. Después en loma Marota sorprendió una prefectura y cogió seis caballos con monturas, una terceraola, sesenta cartuchos muser y documentos.

DE MATANZAS.

La cuarta compañía del batallón de Bailén batió el 20 en Blas Leal Rimón un grupo de veinte rebeldes, causándole cuatro muertos y apoderándose de cinco caballos y varias armas de fuego y blancas.

Un grupo rebelde mandado por el titulado comandante Ruperto Fernández Mayato, atacó la noche del 19 el pequeño caserío de Mamayes, (Cárdenas). El destacamento rechazó la agresión y persiguió al enemigo, haciéndole cinco muertos y recogiendo sus armamentos.

Al amanecer del 20 continuó la persecución en combinación con las fuerzas locales de Limonar, que alcanzaron al enemigo en el valle de Guacamaro, causándole tres muertos, uno de ellos, el titulado teniente Pablo Ariza, haciendo prisioneros al cabecilla Ruperto Fernández y Mayato y los hermanos Luis y Angel Vidal Sánchez.

Fuerzas de María Cristina hicieron un muerto en Paso-Cochinos.

Una columna del citado batallón de María Cristina destruyó un campamento en Pandora, haciendo tres muertos.

La guerrilla de Cervantes, en montes Reinos, hizo dos muertos á un grupo que dispersó.

Por nuestra parte, un sargento herido.

Fuerzas locales de San Pedro de Mayabón, en potrero Rosas, sorprendió un campamento, haciendo dos muertos y apoderándose de una terceraola, 3 machetes y 12 caballos.

DE LA HABANA

El batallón de San Quintín, en combinación con el regimiento de Pizarro, sorprendió y destruyó en Los Mameyes y lomas Guancho dos campamentos.

En montes de Santa Bárbara batió un grupo y le hizo 2 muertos, apoderándose de armas y 2 caballos.

La guerrilla de Catalina y fuerzas de Numancia, en reconocimientos por Sumidoro é ingenio "Garro", hicieron 3 muertos y recogieron un fusil Remington, 2 terceraolas, 2 machetes y un caballo.

DE PINAR DEL RIO

Presentados. En las Villas 30, seis con armas; en Matanzas, 6, tres armados; en la Habana, 16, cinco con armas, y en Pinar del Río, 5, dos armados.

LA ESCOLTA DEL GENERAL

Esta mañana formó en línea frente á Palacio, desfilando después por la Plaza de Armas, el escuadrón escolta del general Weyler, recientemente organizado con individuos de la raza de color.

Vestían éstos los trajes de dril crudo impermeable, que fueron cogidos al enemigo hace varios días, en Campo Florido, cuyos trajes forman parte del alijo que trata una expedición á poco desembarcada en las costas de esta isla.

El General en jefe presenció desde los balcones el desfile de la fuerza.

Ejército de operaciones de Cuba.

Orden general del Ejército del 16 de septiembre de 1897, en la Habana.

Ascendido á general de brigada el coronel don Leopoldo Bejar y Mendoza, el Excmo. Sr. General en Jefe ha tenido á bien disponer tome el mando de la brigada S. O. de la división de las Villas.

De orden de S. E. se hace saber en la general de este día para conocimiento y cumplimiento.

El general jefe de E. M. G. Interino, Luis Moncada.

NOMBRAMIENTO

Mañana se publicará en la Gaceta un decreto del Excmo. señor Gobernador General nombrando Alcalde Municipal de Santa Clara al doctor don José Rafael Tristá, miembro del partido autonomista.

MARINA

EL "NUEVA ESPAÑA" Ayer tarde se hizo á la mar el cañonero de nuestra marina de guerra Nueva España.

EN LA CARCEL

Ingresaron ayer, D. José Sardiñas Castro, remitido por la Jefatura de Policía á disposición del Gobierno Regional, por mala conducta, y D. Alberto González, remitido por el Juzgado de Instrucción de Guadalupe, á su disposición, por el delito de estafa.

NECROLOGIA

Con pena nos hemos enterado del fallecimiento, recientemente ocurrido en Avilés, de la anciana y respetable señora doña Antonia Valdés, viuda de Alvarez, madre de nuestros estimados amigos los señores don Antonio y don Tomás Alvarez y Valdés, á los cuales enviamos con este motivo la expresión de nuestra condolencia.

El viernes último recibí por cable nuestro amigo el Sr. Pedraza, empleado en la Aduana de este puerto, la triste noticia del fallecimiento de su hijo Delfín, ocurrida en la Academia Militar de Toledo.

Enviamos al desconsolado padre nuestro más sentido pésame. Descanse en paz.

Han fallecido: En Matanzas, don Domingo Castellá y Pons, don Manuel José Durán y Rodríguez y su señora doña Matilde Dailly de Martínez López;

En Palmillas, el fiscal municipal don José F. Rodríguez;

En Yaguajay, á la edad de 114 años, la señora doña Josefa González y Leiva;

En Cárdenas, el conocido hacendado don José Carol.

MERCADO MONETARIO.

Table with columns: CAMBIOS, Centenes, En cantidades, Luises, En cantidades, Plata, Calderilla.

NOTICIAS COMERCIALES.

Nueva York, Septiembre 21. Osmas españolas, á \$15.00. Centenes, á \$4.77.

Documento postal comercial, 60 d/r., de 4 á 4j por ciento.

Cambios sobre Londres, 60 d/r., banqueros, á \$4.821.

Ídem sobre París, 60 d/r., banqueros, á 5 francos 181.

Ídem sobre Hamburgo, 60 d/r., banqueros, á \$94.

Bonos registrados de los Estados Unidos, 4 por ciento, á 1181, ex-cupon.

Centrifugas en plaza, de 3 1/2 á 4. Regular á buen relino, en plaza, á 31.

Azúcar de miel, en plaza, de 3 á 31. El mercado, firme.

Miles de Cuba, en bocoyes, nominal. Mantecas del Oeste, en terceraolas, á \$10.95.

Harina patent Minnesota, á \$5.70. Londres, Septiembre 21.

Azúcar de remolacha, á 9/916. Azúcar centrifuga, pol. 96, á 10/9.

Mascabado, fair á good refining 9/6. Consolidados, á 111 1/16, ex-interés.

Descuento, Banco Inglaterra, 2 por 100. Cuatro por 100 español, á 611, ex-interés.

Paris, Septiembre 21. Renta 3 por 100, á 103 francos 321 cts. ex-interés.

PUBLICACIONES

Hemos recibido, y agradecemos mucho la atención, un ejemplar de la Tabla Provisional de Valores para la Estadística Comercial de Aduanas en la Isla de Cuba, que fué, como es sabido, publicada en edición extraordinaria de la Gaceta de la Habana el día 10 del corriente mes.

La referida Tabla concuerda con los Arauceles, y su adquisición es de todo punto indispensable á los que posean los referidos Arauceles.

LONJA DE VIVERES.

VENTAS EFECTUADAS HOY. Atacón: 300 sacos arroz semilla etc., á \$1 r. a. 200 c. fideos amarillo Corona, á \$04 las 4 c. 100 c. idem blancos, á \$7 las 4 c. 29 sacos frijoles negros Méxicó, á 9 r. a. 50 tabales bacalao, á \$03 qtl. 25 " rubalo... á \$05 qtl. 25 " pescada, á \$05 qtl. 45 cajas pescado, á \$4 caja. 30 latas pimentón, á \$9 qtl.

Crónica general.

Don Julián Chavarrí ha recibido por telégrafo el nombramiento de Administrador principal de Hacienda.

En Santa Clara se trata de reorganizar el cuerpo de Bomberos del Comodoro.

Los pueblos de la provincia de Matanzas que cuentan mayor número de varones son los de Ceiba Mocha y Cervantes.

Damos la más cumplida enhorabuena á los estudiosos jóvenes D. Enrique y D. Adolfo Toune y Adar, por la honrosa nota de sobresaliente que obtuvieron en los exámenes verificados el día 10 del actual en el colegio "El Progreso."

COMUNICADOS.

ENLACE.

En la noche del viernes último y en el vecino pueblo de San Nicolás, tuvo efecto el de la bella Sra. Adela Catalá con el apuesto Lolo, en Teología D. Claudio González Alonso, Capellán que es del batallón de Morla. Las buenas prendas físicas y morales que adornan á la honratísima, hoy señora de Alonso, fascinaron á éste, llevándole á renunciar los hábitos para unirse á quien robó su corazón. Sabes él, y en tal seguridad vive, que la ante vida será, en este segundo matrimonio, tan discreta, virtuosa y pura como en el anterior; y que el sapo hacer la felicidad de aquél, también hará la suya. Al acto asistieron solo amigos íntimos de los contrayentes, pues se ha realizado con extrema reserva. Entre ellos recordamos á las familias de Labian, Vial y Terral y Sras. Masanelli, Morbella y otras. Los nuevos esposos han fijado su residencia en esta ciudad, calle del Prado 18, situ.

Que el ciclo conserte la dicha de los esposos Alonso Catalá tanto como lo desea su amigo y deudo. M. ALONSO.

HA FALLECIDO

Después de recibir los Santos Sacramentos y dispuesto en entierro para las ocho de la mañana del día 25 del corriente, los que suscriben, hermanas, hermano político, días, parientes y amigos, ruegan á las personas de su amistad, se sirvan encomendar su alma á Dios y concurrir á la casa mortuoria, San Salvador 17 (Cerro), para acompañar el cadáver al Cementerio de Colón; favor que agradecerán. Habana, septiembre 22 de 1897.

Rosario de Cárdenas, viuda de Serrate.—Luz de Cárdenas.—Francisco de Cárdenas de Barraqú.—Francisco de Cárdenas.—Carlota Rueta, viuda de León.—Luz María Rueta y Domínguez.—Dolores Rueta de Serrate.—Cecilia Dr. Bouche, viuda de Cárdenas.—Eduardo Serrate.—José Manuel Alpuera.—Felipe Cerrito.—José Anton.—Justo José de Cárdenas.—Luis Poncet.—Julio de Cárdenas.—Eduardo de Cárdenas.—Luis M. Rodríguez.—Enrique Diago.—Dr. Luis Montañón. No se reparten copias. 6782

SOCIEDADES Y EMPRESAS MERCANTILES.

Sociedad Castellana de Beneficencia. Debiendo tener lugar el domingo 26 de los corrientes, á las doce del día, en el Casino Español de esta capital, la Junta general de socios, según previene el Reglamento de la misma, de orden del señor Presidente se cita por este medio á los señores asociados para que se sirvan asistir á la Junta encareciéndoles la puntual asistencia.

Habana, 15 de septiembre de 1897.—El Secretario Contador, Luis Angulo. 8-16

Ferrocarril de Gibara y Holguin.

Empréstito de \$200,000. AVISO. En el sorteo practicado hoy para amortizar tres obligaciones hipotecarias en 1º del próximo octubre han resultado agraciadas las correspondientes á los números 158, 181 y 190.

Lo que se hace público á fin de que los tenedores de ellas las presenten al cobro en el citado día en casa de los Sres. Sobrinos de Herrera.

Al propio tiempo se hace presente á los poseedores de obligaciones que el cupón n.º 15 se pagará también por dichos señores á partir del día 15 del citado octubre.

Gibara, septiembre 1º de 1897.—El Presidente accidental, José H. Beola. C 1266

UN CASO RARO

que se vendan cintas en la Habana, no cabe duda pero no cabe duda tampoco, que son de la peor clase posible. Cintas que parecen de papel ó á veces de cartón y en las que la seda, anda tan escasa como la carne. Pues bien, y aquí viene el caso raro: En los almacenes de sedería del

BAZAR INGLÉS

se venden cintas preciosas todas de seda sin nada de algodón, de fantasia, colores de moda, y el ancho de 3, 4 y 5 dedos ¿á como creen ustedes?

¡A 10 CENTAVOS VARA!! (Cajas de hilo crocha de color, á peseta) (Marcos de resato á 10 centavos) (Novedades para el peinado) (Perfumeteria selecta)

¡Visit

